




Importancia de la Acción Comunal

Escribe L. H. Godoy para "VIAJES"

Está plenamente comprobado que los adagios
populares,  son  hijos  de  la  experiencia  y
encarnan  una  gran  verdad.  Por  eso,  cuando
decimos que "LA UNION HACE LA FUERZA",
nos  referimos  concretamente  al  éxito  que  se
puede  obtener  cuando  los  individuos  hacen
agremiaciones que propenden al apoyo y ayuda
mutua; logrando unidos los objetivos que sería
imposible realizar aisladamente.

En  el  caso  concreto  de  la  muy  bien  llamada
ACCION  COMUNAL,  felicitamos  a  quienes  a
esta agremiación pertenecen, por los beneficios
recibidos  y  las  proyecciones  para  el  futuro
inmediato, no sólo en provecho propio sino con
repercusiones  palpables  para  el  desarrollo  y
engrandecimiento del suelo patrio. 

El mismo presidente actual de Colombia, doctor
Misael  Pastrana  Borrero,  lo  reconoce y  así  lo
expuso claramente en su discurso pronunciado
al  instalar  el  III  Congreso  Nacional  de  Acción
Comunal  realizado  en  Cúcuta  el  mes  de
diciembre del año 72, cuando dijo:

"Para  mí  constituye  siempre  un  motivo
particularmente  grato  venir  a  estas  citas  del
Movimiento  Comunitario  de  Colombia,  porque
-como  lo  he  dicho  en  diversas  ocasiones-
constituye para mí una especie de reencuentro
con lo  que siempre he creído que es la savia
vital que inspira y orienta este movimiento á la
nacionalidad. 

Porque la comunidad y el movimiento comunal
muestran una fuerza vigorosa, creciente que ha
sabido interpretar lo que ahora quiere, anhela y
necesita  Colombia.  Yo  podría  decir  que  el
movimiento  comunal  se  confunde con el  alma

misma de la patria, porque ha sabido llegar
hasta esa corriente que está dirigida hacia
el  futuro  de  gran  conciencia  de  la
nacionalidad".

Deseamos  muchos  éxitos  a  este  IV
Congreso  Nacional  de  Acción  Comunal  y
felicitamos  a  Villavicencio  por  su  elección
como sede, esperando lo sea igualmente de
los, XII Juegos Nacionales de 1982.

Igualmente  felicitamos  por  sus  éxitos  a
estas  agremiaciones  del  Tolima,
especialmente del Fresno, ciudad de la cual
hablamos extensamente en estas páginas y
las  de  Villavicencio,  que  nos  son  tan
ampliamente  conocidas,  por  haber  sido
designada  como  Sede  de  tan  importante
evento cultural.

No  cabe  duda  de  que  la  vinculación  al
Comité  Organizador  del  evento  en
referencia,  de  conocidos  y  reconocidos
hombres  cívicos  como  Manuel  Calle
Lombana,  Leonidas  Castañeda,  Rafael
García Sánchez y  Mario  Salcedo Benítez,
sumadas a quienes vienen realizando una
encomiable  labor  desde  la  integración  de
dicho Comité a comienzos del año pasado,
son símbolo de pulcritud y éxito en la ardua
labor que la comunidad les ha confiado.

"No por silenciosa es menos importante la
labor  que se ha realizado a través de las
juntas  de  Acción  Comunal  durante  el
presente  año,  en  el  casco  urbano  de  la
capital del Meta.

"Debemos  registrar  como  testimonio  de
gratitud los nombres de entidades



 y personas que desde los diferentes estamentos sociales en que se encuentran ubicados, han
prestado su entusiasta colaboración a la comunidad en general y a la Asociación Municipal de
juntas de Acción Comunal de Villavicencio en particular.

"Como es de público conocimiento factores adversos a los principios que orientan la Integración y
Desarrollo de la comunidad han venido obstaculizando sistemáticamente el trámite de algunos
requisitos para obtener la Personería Jurídica de la Asociación Municipal de Juntas de Acción
Comunal de Villavicencio. No obstante la entidad cuenta desde que inició sus labores a mediados
del año en curso con el respaldo real y desprevenido del señor gobernador doctor julio Guevara
Castro y su gabinete así como del señor alcalde doctor Guillermo Pulido Medina.

Mención espacialísima nos merece la  asesoría  permanente que viene prestando el  Promotor
Regional de Acción Comunal, doctor Duván Ospina Vásquez y sus inmediatos colaboradores a
quienes rendimos desde estas columnas nuestro tributo de agradecimiento. Asimismo lacemos
público  nuestro  reconocimiento  sincero  para  entidades  como  la  Beneficencia  del  Meta  y  la
Seccional de Salud, el Inpes, la Electrificadora de Cundinamarca, Valorización Municipal, el Icce,
etc. Es de anotar que el  Sena está extendiendo día a día su radio de Acción a través de la
Promotora  Regional,  circunstancia  que  están  aprovechando  las  juntas  comunales  a  la
capacitación de sus afiliados hijos de los mismos socios.

"No escapa al recto criterio del señor Alcalde Mayor,  doctor Gabriel Velásquez Rojas, el  serio
compromiso que tiene contraído la ciudad capital del Meta, puesta a buena hora bajo su cuidado,
con el  IV  Congreso  Nacional  de Acción  Comunal  y  en  consecuencia  confiamos que tanto  el
burgomaestre  como  sus  subalternos  sabrán  colocarse  en  dicho  evento  a  la  altura  de  la
responsabilidad que les compete, para gloria y pres de Villavicencio, del Meta y de Colombia.

Mínimas de la Semana Cultural
(Colegio San José).

Por Carlos Gaona Molina

Fuera de ser Fresno un fuerte cafetero de Colombia, lo es en mayor proporción en el campo
cultural,  donde  la  unión  de  tradiciones  antioqueñas,  caldenses  y  tolimenses  le  dan  un  sello
característico de gentes amables y hospitalarias, amantes de las buenas costumbres ancestrales.

Cuando hablamos de acontecimientos que revistan interés y estén colocados en primer plano en
el ámbito local, de inmediato fijamos la atención en la Semana Cultural, que realiza el colegio San
José; este certamen se efectúa a mediados del mes de septiembre y se ha hecho tradicional en



esta región del norte del Tolima alcanzando gran renombre en los pueblos vecinos; dicho sea de
paso es el evento más importante después de las festividades callejeras y folclóricas de la Calle
Real de Colombia.

Uno de los mayores compromisos que tienen las gentes jóvenes de esta ciudad, es precisamente 
la organización de tan magno espectáculo para brindarle al pueblo fresnense una Semana 
Cultural de grandes proyecciones y darle el verdadero sentido literal; la música y la poesía ocupan
el lugar que le corresponde, por ser las verdaderas fuentes de expresión del sentimiento humano, 
la pintura descolla por sus fueros, se realizan además concursos de artesanías y sobre todo la 
importancia que reviste el concurso de la ciencia; se hacen exposiciones de temas de actualidad y
de alto contenido social, y en la. parte candente las comparsas y las danzas hacen de las suyas; 
en esta forma la juventud marca la pauta aportando cada `uno su granito de arena, demostrando 
una vez más su capacidad de creación y su espontáneo pensar, dando margen para decir "…
cuando la juventud se organiza llega muy lejos"…
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E D I T O R I A L
FRESNO, población tolimense de grandes proyecciones, 
tiene una sociedad conformada por un núcleo acogedor y 
progresista que sabe rendir culto al trabajo en forma 
permanente y desde la más tierna edad se preocupan por 
orientar su vida en actividades que conllevan el progreso.

La belleza de sus mujeres, su virtud y talento, son otro 
tesoro de inapreciable valor que hacen, como su 
Naturaleza pletórica de paisajes, que turistas y visitantes 
se sientan atraídos y tan complacidos, que son muchos 
los viajeros que han truncado su camino para radicarse en
este suelo en forma definitiva, organizando hogares llenos
de amor, ternura y comprensión.

Los extensos cafetales que se encuentran en todas 
direcciones, dicen por sí mismos de la bondad del suelo 
tan propicio para su cultivo, por hallarse en el punto 
exacto dentro de los requerimientos para obtener 
cosechas insuperables en calidad y cantidad del grano de 
oro colombiano. Así lo hacen constar quienes asistieron al
último Congreso Nacional de Cafeteros.

Sigue adelante el FRESNO cumpliendo su misión de 
trabajo, adelanto integral, cultura y progreso. Ya la historia
se ha encargado de relevar sus condiciones benéficas en 
muchas oportunidades y ha cantado sus glorias y las 
proezas de sus hijos ilustres. A nosotros sólo nos resta 
aclarar que no hemos sentido miedo ni conocido la 
derrota aún en horas de la más cercana adversidad.

Con el FRESNO seguimos todos el camino de mejores 
días. Y no sólo para nosotros sino para cuantos sientan el 
deseo de vincularse a él, a quienes con el corazón, los 
brazos y las puertas abiertas; les damos la bienvenida 
siempre y cuando empuñen en sus manos la bandera del 
trabajo y la paz. Sí; para ellos están abiertas las puertas 
de esta tierra que no conoce extraños y solo sabe hablar 
de hermano a hermano.

Este es mi FRESNO GRANDE Y GENEROSO. Esta es mi
PATRIA CHICA.

Alejandro Alzate Gregory.



Nuestra Visita a Fresno
Escribe Garrigo, para "VIAJES"

Al fin nos fue dado visitar esta importante ciudad del departamento del Tolima, que anhelábamos
estudiar a fondo a fin de darla a conocer dentro y fuera de los linderos patrios en las páginas de
nuestra revista.

Nuestro primer paso fue entrevistar a la primera autoridad, quien gentilmente nos atendió en su
despacho dejando a un lado sus múltiples actividades, lo cual nos fue muy grato y le hemos
sabido agradecer debidamente.

La cultura y  capacidad administrativa de don Alejandro Alzate  Gregory,  caballero nacido en
Fresno, nos dio la clave del real aprecio que todos le tienen y la gran voluntad de colaboración y
apoyo del H. Concejo y sus compañeros en el gobierno municipal, lo cual redunda en provecho
de tan importante municipio y sus habitantes.

Iniciamos nuestra entrevista,  manifestándole el anhelo que nos llevó a Fresno, de estudiarlo
bajo todos los aspectos, a fin de hacer una información clara y precisa de su ayer y su hoy, en
las páginas de nuestra edición número 255, para servirles en este su primer Encuentro de Hijos
y Amigos de Fresno, respondiendo con gran entusiasmo a nuestras preguntas

-Cuánto tiempo lleva Ud. frente a la administración municipal?

--Inicie mi administración como alcalde de la ciudad el día primero de febrero del corriente año
de 1974.

-Dónde residía Ud. antes de colocarse al frente de este despacho?

-Antes de tomar el cargo como alcalde de esta importante ciudad me encontraba en el municipio
de Ortega, situado en la parte sur de nuestro departamento.

-Cuál fue su primera impresión al regresar a Fresno.

-Mi primera impresión al regresar a Fresno, fue de satisfacción, al ver cómo sus gentes, que son
laboriosas y  emprendedoras,  han venido haciendo su transformación por medio del  trabajo,
tanto en lo urbano como en lo rural, y quien deja de visitar al Fresno por un tiempo, se puede
dar cuenta de esa gran verdad.



Al  fondo  observamos  el  edificio  de  la  Alcaldía  Municipal,  con  el  agradable  marco  de  la  mujer
fresnense. (F. LUX)

-Qué obras tiene proyectadas durante su administración?

-Obras por realizar son innumerables, pero como de mayor importancia debemos considerar la
de un barrio popular y esto debido a que la zona urbana se encuentra superpoblada, con la
consecuencia lógica de un déficit habitacional.

-Qué opinión tiene de las administraciones anteriores?

-Considero  que las  administraciones  anteriores  han cumplido  su  cometido  de  acuerdo  a  la
situación y momento en que han actuado.

-Qué concepto le merece el hecho de integrar a la juventud en su administración?

- La integración de las juventudes en la administración municipal es un hecho de proyecciones
que no admite

que  se  ha  denominado  PROMESA  CAFETERA  DE  COLOMBIA,  no  debe  circunscribirse
únicamente a unas matas de café; en su riqueza material, sino que su gente sea promovida,
formada  y  orientada  hacia  el  campo,  para  que  estas  tierras  se  vuelvan  verdaderamente
productivas y sean dirigidas directamente por sus campesinos, como es mi deseo con relación a
"El Tablazo".

A mí me parece muy importante, ensañar a la gente del campo a vivir en el campo; mejorar su
situación y su medio ambiente, porque ese es un problema grande que tenemos en nuestro país;
la  gente  campesina,  la  juventud  campesina  no  tienen  oportunidades;  no  es  instruida  sobre
aspectos importantes en la vida del campo; por eso huyen de él a la ciudad. Es por tanto de
suma importancia crear en Fresno, una Escuela Agropecuaria, donde se le enseñe al campesino
cómo mejorar el cultivo del café y no sólo de este grano que es el unto básico de la economía de
la localidad,  sino de todos los Frutos propios del  clima,  de manera que instruyéndolo  se le
inculque el amor al campo, despertándoles el anhelo de hacerlo rendir al máximo y a mejorarlo
en todo sentido al mismo tiempo elevar, su nivel cultura en forma tal, que viva feliz y satisfecho
en su patria chica.

Precisamente uno de los objetivos fundamentales que tenemos en el encuentro -digo encuentro
y no reencuentro, porque todavía no nos hemos encontrado- dentro del orden cultural y espiritual
es precisamente la Escuela Agronómica, que no debe situarse en el pueblo, sino en el campo, en
una vereda, donde pueda realizarse verdaderamente una gran labor.

También tenemos objetivos de orden material, como por ejemplo el Hotel de Turismo, que es un
objetivo real, tangible en un edificio dotado de comodidades, etc., costoso, pero que logre atraer
a los turistas.

Tengo  pensado  editar  un  folletico  en  mimeógrafo,  con  todos  estos  proyectos,  e  interesar  a
nuestros hermanos, también en una escuela artesanal, donde se le enseñe al joven del pueblo, a
las amas de casa y demás gente del mismo, a utilizar muchas cosas que tienen a mano, para
que además de las entradas que obtienen por el trabajo del padre, el esposo o los hijos, haya
otra labor que mejore la situación económica de la familia.

Por otra parte este colegio es una puerta abierta a todo lo que signifique cultura en el pueblo; de
paso cale anotar que en nuestra aula máxima se llevan a cabo todos sus event os culturales o
entidades allegadas a él;



esta tierra prolifera y acogedora.

A ellos se debe no solo la fundación de Fresno
sino muchas ciudades y pueblos que hoy son
centros comerciales, agrícolas e industriales a
lado y lado de la cordillera.

En  el  momento  de  la  fundación,  como  acto
oficial, no era otra cosa que el resultado de la
previa fecundación  de la  tierra  con el  trabajo
duro  y  honesto.  Y  los  fundadores  le  dieron
nombre  de  árbol  de  montaña  a  lo  que  ya
habían  creado:  FRESNO.  Y  los  que  no
vacilaron ante las temeridades de la montaña,
allí  estaban  ahora,  trémulos  de  emoción:
Miguel  de  los  Ríos,  Bonifacio  Miranda,
Celedonio Ospina,  Dionisio  Obando,  Norberto
Gaviria, Antonio Obando, Lino Flórez, Cipriano
Díaz, Pedro Miguel Calderón, Francisco Pinilla,
Domingo  Díaz  y  el  coronel  Anselmo  Pineda,
egregio  varón,  quien  obtuvo  del  gobierno
central  que  se  erigiera  en  la  aldea  la
Personería Civil. Todo esto fue en 1857.

Los  hijos  del  Fresno  tienen  su  historia  por
delante.  Ya  llevan  brillantes  páginas  escritas,
pero constituyen una sociedad tan nueva que le
quedan largos trechos por andar para que dé
de todo lo que tiene en formación.

El  primero  de  los  grupos  humanos  de  la
cordillera del norte del Tolima que se erigió en
sociedad civil, fue el que levantó la ciudad del
Fresno, al pie de los altos del Cielo y del Aguila.

Este es el ayer, resumido al máximo, por razón
de espacio. El hoy de esta promisoria ciudad lo
conocerán nuestros lectores en estas páginas y
de éste se podrá sacar conclusiones para su
grandioso futuro inmediato.

Para terminar debemos destacar sus aspectos
más  importantes,  que  no  abarcarnos  en  los
aspectos  Educacional  y  condiciones  que  le
colocan como Ciudad Cafetera de Colombia.

Turismo. La  belleza  de  su  paisaje  y  la
bonhomía.  de  sus  moradores  es  la  mayor
atracción  para  el  turista  que  puede  hallar
momentos inolvidables de sano esparcimiento
visitando sus sitios de interés, como son:

Balnearios. El río Mediría, por la carretera al
Guayabo y San Juan. En Riosucio, sobre la vía
al  Hatillo  y  en  Dos  Quebradas.  Sobre  la
mencionada vía, existe la cueva Piedra Grande
que  se  abre  bajo  esta  montaña  en  una
extensión  aún  no  establecida  debido  a  que
hasta ahora nadie se ha atrevido a hacer  su
recorrido.

Lagunas. En su suelo hayamos las lagunas de
San  Jorge,  en  la  carretera  al  Tablazo;  El
Guayabo  por  la  carretera  de  este  mismo
nombre y Santa Lucía,  por la que conduce a
Mariquita y son propias para pesca deportiva.



Ríos. También se puede disfrutar de la pesca y
el baño en sus ríos Gualí, Medina Guarinó, San
Juan y Perrillo.

Restamos invitar  a  nuestros lectores a visitar
esta acogedora localidad en la certeza de que
-como nosotros- sentirán  el  anhelo invencible
de regresar a ella.

El  Hecho Económico. Los  suelos  de  buena
calidad  se  pueblan  rápidamente  y  son  un
seguro de prosperidad sólida y de crecimiento.
El Fresno ha crecido con mucha rapidez por la
excelente calidad de sus suelos. El hombre no
busca las arenas del  desierto, sino el humus;
por eso tiene el más alto índice de población
por unidad superficiaria, en todo el territorio del
Tolima.  Este  es  un  hecho  demográfico  y
económico  de  gran  categoría.  Pero  impone
también,  a  los  vecinos.  de  tan  afortunada

región,  el  deber  delicadísimo e  ineludible,  de
adoptar  una  política  de  conservación  de  los
suelos,  para que no se detenga o decaiga el
rendimiento  del  trabajo,  ni  desfallezca  la
energía de la tierra.

La principal riqueza municipal es el cultivo del
café,  que  actualmente  se  ha  incrementado
mucho  por  los  avances  técnicos  que  se  han
introducido en la región; el laboreo del café se
realiza  en despulpadoras accionadas  a mano
por  fuerza  motriz.  En orden descendente,  los
principales productos son el maíz y la panela,
pero  es  numerosa  la  variedad  de  víveres,
propios de las zonas templadas.

La  ganadería  de  raza  oreginegra  se  ha
extendido  considerablemente;  tanto  que  hace
años  algunos granjeros estaban cediendo las
tierras de labranza para dehesas. 

Aspecto  de  los
hermosos  cafetales
que  existen  en  la
Hacienda  Soacol  una
de  las  mejor  de  la
región. (Foto LUX)

la minería fue en los primeros tiempos la 
principal actividad económica. En los últimos 
años, sólo se han explotado tres minas de oro,
de aluvión, en las fracciones del Tablazo, 
Barreto y Pavas.

Posición Geográfica. Las fronteras 
municipales tocan por el norte con el 
departamento de Caldas; en esta dirección 
entraron los colonizadores; por el sur con los 
municipios de Casabianca y Falan; por el 
oriente con Mariquita que es su salida al llano; 
y por el occidente con Herveo en el 
departamento de Caldas. Está pues, el área 
municipal fijada en la vertiente de la Cordillera 
Central. Las aguas del Guarinó y del Gualí 
fecundan buena parte del territorio y son, a la 

vez, líneas fronterizas por el norte y por el sur. 
En tales ríos desembocan numerosas 
quebradas, las principales de las cuales son: 
Providencia, Rascaderal, Barreto, Guarumo, 
San Rafael y Nicúa. Nacen dentro del territorio
de Fresno los ríos Sucio y Medina; corren en 
dirección oriental y desembocan en el Gualí, 
en territorio de Mariquita. La totalidad de la 
superficie es montañosa y de gran fecundidad.

Vías Públicas. El territorio municipal está 
cruzado por numerosas vías de penetración, 
que comunican la cabecera municipal con las 
diferentes veredas e inspecciones 
departamentales. Estas vías son las 
siguientes: Fresno está comunicada por muy 
buenas carreteras con Colombia, Campeón, 



Betania, El Tablazo, Pavas, Barreto, El Hatillo 
y Aguas Claras; otras vías son: Guayabo 
Barreto, Palenque-Aguas Claras y 
Partidas-Barreto.

LA CIUDAD. - Fresno está situada en una 
depresión de la cordillera un tanto inclinada y 
la rodean las colinas del Alto Fresno, Alto La 
Cruz, Alto del Cielo y Alto del Aguila, a 1.490 
metros sobre el nivel del mar. Su temperatura 
es de 21 grados centígrados. Primitivamente 
se le llamó Mosquesada, estrambótica palabra
con la cual se quiso recordar los nombres del 
general Tomás Cipriano de Mosquera y 
Gonzalo Jiménez de Quesada.

Hoy consta de más de cuarenta manzanas 
totalmente cubiertas. Las primeras 

edificaciones fueron de madera. Luego se 
adoptaron materiales de construcción 
modernos, a medida que la ciudad se 
consolidaba, se enriquecía y sus moradores 
buscaron mejores comodidades de 
conformidad con las exigencias de la vida 
social. En la madrugada del 11 de agosto de 
1940, una de las manzanas de la plaza 
principal fue arrasada por un incendio. Sobre 
las ruinas se construyeron modernas 
edificaciones. Hoy presenta la ciudad un 
aspecto muy agradable, que denuncia las 
ventajas de un proceso de prosperidad no 
interrumpido. Cuenta con todos los servicios 
públicos indispensables para hacer cómoda y 
saludable la existencia: acueducto, energía 
eléctrica, alcantarillado, teléfonos urbanos, 
calles pavimentadas y arborización.

Las gentes del Fresno son amables, cogedoras
y cordiales; aptas para las faenas del trabajo y
para  el  culto  del  espíritu;  no  es  extraño
encontrar  allí,  bibliotecas  privadas  bien
provistas, no para ostentación y para lujo, sino
para  uso  permanente.  Ni  tampoco  es
sorprendente  encontrar  el  tipo  del  viejo
patriarca,  integérrimo  de  carácter  y  celoso
guardián de todas las tradiciones austeras de la
raza de los fundadores.

Pero el cuadro espiritual de las mujeres es el
mejor  símbolo  de  la  ciudad  y  el  índice
inequívoco  de  su  prestancia:  matronas
serenas, que fueron lumbre y estímulo de los
eximios  varones  del  trabajo  que  crearon  la
aristocracia  del  esfuerzo  y  un  nuevo  linaje;
bellas  muchachas  núbiles,  cuya  arcilla  fina  y
sangre  fresca  dieron  a  sus  siluetas  una
eurítmia y un ritmo no aprendidos, en armonía
con  las  aptitudes  del  espíritu  para  todos  los
giros de la  elegancia y el  culto a  1a belleza;
muchachas tan femeninas y tan dulces, como
para el ensueño de quién sabe qué príncipes
azules.

La  administración  municipal  está  encabezada
por el  ya nombrado hijo de Fresno, Alejandro
Alzate  Gregory,  que  a  la  vez  cuenta  con  la
colaboración  activa  y  efectiva  de  todo  su
gabinete,  que  podemos  enumerar  de  la
siguiente forma: Secretario,  Germán Espinosa
Espinosa;  oficial  mayor,  Martha Isabel  García
F.; personería, Edgar Rubio; tesorero, Juan de
Jesús Duque U.; secretaria de la tesorería, la
señorita Mercedes Calderón V.; colaboradores
de  la  tesorería:  Oscar  Cárdenas  González  y

Amparo  Guzmán  secretario  del  concejo
municipal Arsecio Orozco Ramírez.

También  cuenta  este  municipio  con  varios
establecimientos educativos a saber: Colegio
Nacional San José, del cual hablaremos más
extensamente;  colegio  María  Auxiliadora;
colegio  Niña  María;  escuela  Piloto  Simón
Bolívar;  escuela  de  niñas  centro;  escuela
Juan  B.  Cortés  y  varios  kinderes.
Lógicamente  .también  existen  numerosas
escuelas rurales..

Fuera  de  los  anteriores  establecimientos
educativos,  cuenta la  ciudad con 54 Juntas
de  Acción  Comunal,  debidamente
legalizadas; cabe destacar en este aspecto la
valiosa campaña que ha desarrollado el señor
Israel Ramírez Valencia.



De  izquierda  a  derecha:  María  Consuelo
Viana,  Julieta  Bohórquez,  Luz  Marina
Cardona,  Luz  Myriam  Buitrago,  Beatriz
Salazar,  Rosalba  Sánchez,  María  Victoria
Viana  y  al  fondo  la  torre  de  la  Iglesia
Catedral.

En servicio a la comunidad, podemos contar
con cuerpo de bomberos, la del sargento 1°
Maximino  Chacón;  Club  Defensa  Civil,
Avanzada  de  Pioneros,  cuartel  de  policía,
bajo la dirección del Sarportivo y una emisora
local,  La  Voz del  Fresno a cargo  de  Didier
Cortés Marín y Carlos Alberto Pérez.

La Otra Cara de la Calle Real
Por Luís Carmona Fitzgerald

Es innegable, el acelerado desarrollo que en el
campo  educativo  y  agrícola  ha  alcanzado  la
"Calle Real de Colombia". pues la verdad sea
dicha, en este sentido Fresno es privilegiado,
dadas sus óptimas condiciones para el cultivo
del  café,  que  de  paso  constituye
nacionalmente, el renglón N° 1 de la economía.

Esto está muy bien, pero como todo tiene su
pero  y  la  finalidad  del  encuentro  de  Hijos  y
Amigos  de  Fresno  es  formar  la  junta  pro-
desarrollo, vale la pena pintar con anterioridad,
los  problemas  de  tipo  social  que  constituyen
indudablemente la otra cara de la moneda y se
ajustan  más  a  la  realidad  que  vive  nuestro
pueblo,  para  que  desde  ya  se  haga  un
concienzudo análisis de la situación tendiente a
darle prioridad en el orden de soluciones.

Anoto en primer plano, el alarmante déficit de
vivienda  que sin  riesgo  de  exageraciones  es
una seria causa en el  aumento del  índice de
prostitución, pues lógicamente nada bueno se
puede  esperar  de  aquellas  familias  que  por

física  necesidad,  tienen  que  apiñarse  en
apartamentos  cuya  capacidad  máxima  es
para  un  hogar  y  en  los  cuales  viven  hasta
cuatro familias que carecen de las mínimas
condiciones de higiene y desde luego, están
bajo un ambiente de mutua confianza que en
la  mayoría  de  los  casos  redunda  contra  la
moral. Si a esto le agregamos el descuido en
que  están  sumergidos  los  campos  de  sano
esparcimiento como son los deportivos  y  el
poco auxilio que para el fomento del deporte
existe  en  el  presupuesto  municipal,  cuyo
monto  es  sólo  de  $  5.000  anuales,
encontramos  la  respuesta  a  la  creciente
embriaguez  juvenil,  que  no  solo  genera
desequilibrio  en  la  predisposición  para  la
capacitación,  sino  que  da  origen  a  las
incursiones  por  los  lados  de  las  hierbas
aromáticas..., que en nuestro medio, como en
el  nacional  o  mundial  no son  cosa del  otro
mundo,  pero  que  de  todas  maneras  traen
como consecuencia lógica el diario aumento
en la taza de fracasados inútiles para el país,
que muy seguramente serán quienes en un
futuro  no  muy  lejano  y  si  no  vienen  los



exámenes de conciencia a tiempo militarán en
las filas de la delincuencia.

Como  quiera  que  al  escribir  este  artículo,
estamos  en  el  momento  de  los  mensajes
breves, el camino más corto es relacionar en
forma  un  tanto  seca,  otra  necesidad  que  ha
pasado de ser simple dolor para convertirse en
neurálgica.

El  Acueducto.  El  sistema  es  de  los  más
rudimentarios.  Se  emplea  como  vía  de
conducción  al  tanque  de  acumulación,  una
acequia de varios kilómetros de extensión en la
cual  de  cuando  en  cuando.  se  encuentran

esqueléticos de inocentes animales, a más de
la basura y excrementos. Es esta la causa de
las epidemias de gastroenteritis,  amibiasis y
enfermedades de tipo dermatológico.

La solución es instalar la planta purificadora.
Será una obra grande y de beneficio común.

Como  hijo,  de  Fresno  es  esta  mi
preocupación, como periodista estoy obligado
a enfocar  los problemas comunes desde el
punto de vista real. Señores de la junta Pro-
Desarrollo  de  Fresno,  autoridades
municipales  y  hombres  cívicos,  "en  sus
manos radica el futuro de Fresno".

Primer Encuentro de Hijos y Amigos de Fresno
La  idea  de  reunir  a  los  hijos  y  amigos  de
Fresno  nació  de  una  insinuación  de  Hiparco
Valencia  y  Edberto  Guzmán,  ambos  hijos  de
esta  ciudad  pero  vinculados  a  Honda;  el
primero  como  Alcalde  y  el  segundo  como
profesional.  Ellos  comunicaron  su  idea  al
Alcalde  de  Fresno,  señor  Ramón  Cárdenas
quien  la  recibió  con  entusiasmo
transmitiéndosela  a  muchas  personas  que  le
secundaron  y  fue  así  como  se  realizó  la
primera  reunión  en  el  Club  Social  el  11  de
noviembre del 73, con asistencia de un nutrido
grupo de damas v caballeros de esta sociedad.
En esta reunión el señor Alcalde de Honda hizo
una  amplia  exposición  sobre  el  proyecto  de
este  ENCUENTRO,  su  importancia  y
consecuencias benéficas para el Fresno en un
futuro inmediato.

La  iniciativa  tuvo  gran  acogida  por  parte  de
todos los asistentes. Posteriormente se hicieron
otras reuniones en las cuales se fue puliendo el
proyecto hasta llegar a concretar unas cuantas
ideas que nos proponemos realizar y ya se van
perfilando.

Lo primero que kg hizo fue organizar la junta,
legalizada por la primera autoridad mediante
un  decreto,  nombrando  los  siguientes
miembros  para  integrarla,  así:  Iván  Cuartas
Botero, Emilio Salgado, León Viana, Jesús A.
Guzmán, Juan José Buitrago, Jaime Arango,
Guillermo  González  y  Luis  Angel  Carmona,
con las señoras: Mary de Viana y Laura de
Bohórquez.

En  la  primera  reunión  de  esta  junta  se
nombró  como Presidente  al  dinámico  joven
Iván  Cuartas,  sobre  quien  ha  recaído  la
ineludible  obligación  y  responsabilidad  de
llevar a feliz término este Encuentro que ya
se  perfila,  pues  el  entusiasmo de  todos  es
plausible en todas las colonias fresnenses del
país y son muchos sus amigos que anhelan
colaborar en la medida de sus posiciones y
posibilidades.

Se determinaron los días 20-21-22-23 y 24 de
junio  para  la  realización  de  este  evento,
organizándose  la  rifa  de  un  carro  para
sufragar los gastos que pueda demandar.



Los  objetivos  que  se  persiguen  se  pueden
concretar en estos cuatro puntos:

1) - Reunir el mayor número de hijos y amigos
de Fresno para comprobarles los progresos y
más aún sus  necesidades  apremiantes  como
son:  acueducto,  alcantarillado,  electrificación
rural,  teléfonos  automáticos,  programas  de
vivienda,  Hotel  de  Turismo,  ampliación  del
Colegio  Sean  José,  fundación  de  la  Escuela
Vocacional Agrícola y organizar una granja; la
Escuela  Industrial,  el  Estadio  y  campos
deportivos.  Y finalmente  la  terminación  de  la
carretera Fresno-Casabianca.

2)  - No  se  trata  de  que  los  asistentes  al
ENCUENTRO resuelvan estos problemas sino
que sean promotores para que se resuelvan,
incluyendo con las entidades gubernamentales
y  otras  importantes,  con  el  fin  de  conseguir
soluciones favorables.

3)  - Establecer  comités en  distintas  ciudades
del  país  para  mantener  una  continua
vinculación al Fresno y se hallen enterados de
todos sus problemas.

4)  - Finalmente,  estrechar  más  y  más  los
lazos de unión entre esta localidad con sus
hijos ausentes y amigos sinceros.

Si  todos ponemos nuestro granito  de arena
en estas  festividades,  no  hay duda  de  que
culminarán con éxito y habrá motivos de grata
alegría y sano esparcimiento en los eventos
programados,  con  proyecciones  hacia  el
adelanto  integral  de  Fresno  en  un  futuro
inmediato,  para  gloria  de  la  localidad,  el
departamento  del  Tolima  y  el  suelo
colombiano.





Cooperativa de Transportadores del Norte del Tolima
Como  una  necesidad  creada  por  el  pujante
desarrollo de sus últimos arios surgió para el
Fresno la organización de su parque automotor.
El Fresno es quizá uno de los municipios con
más y mejores vías de penetración, unos 100
kilómetros  de  carretera  unen  las  distintas
veredas con la cabecera municipal.

La Cooperativa  de  Transportadores  del  Norte
del Tolima, Ltda. "COOTRANSNORTE" es una
empresa  modelo  en  su  género  en  todo  el
departamento.  Surgió  de  la  iniciativa  de  sus
actuales  dirigentes  y  gracias  a  la  decidida
colaboración  del  doctor  Héctor  Calderón
Alarcón, director regional del INTRA y orgulloso
hijo  de  Fresno,  la  Cooperativa  ha  podido
desandar  rápidamente  el  intrincado  laberinto
organizacional y colocarse a la vanguardia de
las Empresas Transportadoras regionales.

Partiendo de un numero de unos 42 socios con
$35.000 de capital, cuenta hoy con 130 socios
y más de $ 200.000 de capital. Sus vehículos
cubren todas las rutas del municipio. El servicio
intermunicipal se extiende a Mariquita, Honda y
Armero. Cubre además las rutas veredales de

Mariquita  y  la  ruta
Mariquita-Falan-Casabianca,  así  como  el
servicio urbano de Mariquita.

En  la  actualidad  el  número  de  vehículos
afiliados llega a 110 lo que desde luego da
una clara idea de su pujanza y el servicio que
presta.  Para  los  transportadores  fue  vía  de
solución a sus muchos y comunes problemas
y  corno  medio  regular  y  racionalizador  del
transporte  regional  ha  cumplido  una  muy
benéfica  labor,  pues  a  la  vez  que  ha
contribuido al control del parque automotor, la
designación de sus rutas que le ha hecho el
INTRA ha permitido a los transportadores de
la  región  trabajar  con  mayores  garantías  y
tranquilidad

Tanto  la  actual  como  la  anterior
administración encabezadas  ambas por don
Guillermo León González  V.,  han procurado
no sólo el desarrollo de la empresa en sí, sino
de sus integrantes, ya que como Cooperativa,
el desarrollo integral ha de ser preocupación
principal de sus dirigentes.

La labor realizada si bien satisface, no copa las
aspiraciones de don Guillermo León González,

quien acorde con lo anterior busca siempre el



bienestar  de  los  socios,  parejo  con  el
engrandecimiento de su empresa.

Se cuentan en sus planes el establecimiento de
un  servicio  de  crédito  ágil  y  oportuno  que
permita a los cooperados soluciones acordes a
sus  frecuentes  necesidades  como
transportadores.  Igualmente  es  programa  a
corto plazo la organización de un almacén de
repuestos que no solo contribuya a regular el
costo  de  las  partes,  sino  que  permitía  su
oportuno surtido por parte de los socios.

Pero no terminan aquí los ambiciosos planes,
sino  que  procurando  cubrir  un  aspecto  más
personal  y  no  menos  importante  incluyen  el
aseguro de todos los socios a través de una

póliza  que  les  proteja  contra  sus  muchos
riesgos inherentes al oficio.



Fresno Ante la Cultura
Por GARRIGO.

Para el presente artículo nos prestó su valiosa
colaboración  el  director  del  Colegio  Nacional
"San  José",  profesor  Jesús  Antonio  Guzmán,
quien muy, amablemente nos atendió dejando
a  un  lado  sus  múltiples  actividades,  lo  cual
sabemos  reconocer,  dándole  nuestro  público
agradecimiento.

Esta charla se inició en la siguiente forma:

-Don Jesús: nos puede Ud. decir cuánto tiempo
hace que está vinculado a esta localidad y que
actividades  ha  desarrollado  durante  este
período de tiempo?

-Estoy  vinculado  a  esta  localidad  hace
aproximadamente  19  años  -a  través  del
Colegio- y mi primera inquietud fue organizar el
plantel en forma, pues lo hallé muy pequeño y
casi  en  ruinas,  con  dos  o  tres  grupos  de
bachillerato y en total unos treinta alumnos; en
el  último grupo,  o  sea  el  segundo.  había  un
total  de  seis  o  siete  alumnos;  el  primero
contaba  con  unos  quince  y  los  demás  eran
alumnos de lo que se llamaba en esa época "el
preparatorio" o sea el quinto año de primaria.
Un día, sumido en hondas reflexiones me dije:
"No;  esto no puede seguir  así;  esto hay que
cambiarlo,  y  afortunadamente  conté  con  la
colaboración  del  famoso  Monseñor  Guzmán,
quien es muy conocido a través de sus obras
literarias,  como  "La  Violencia  en  Colombia",
"Camilo  Torres",  y  muchas  otras,  de  gran
aceptación, que sería prolijo enumerar.

Jesús Antonio Guzmán

Trabajando  ya  unidos  con  Monseñor
Guzmán,  nos  propusimos sacar  adelante  la
educación en Fresno y entonces empezamos
a  buscar  la  colaboración  del  gobierno,
especialmente de la junta Militar que había en
ese entonces pues esa época estaba recién
caído el gobierno del General Rojas Pinilla y
afortunadamente  esta  junta  nos  presto  su
apoyo  y  pudimos  así  iniciar  la  obra  del
colegio.



Podemos observar que esos treinta alumnos de
1956 se han convertido en más de ochocientos
en la actualidad. En el año de 1962, logramos
obtener  la  primera  promoción  de  bachilleres
que fueron ocho nada más, pero esos ocho le
han dado renombre al colegio en todas partes.
Poco  a  poco  fue  aumentando  el  número  de
bachilleres  y  así  logramos  hace  dos  años  la
mayor  promoción:  70.  En  este  año
posiblemente saldrán unos 55, pero no es tanto
la cantidad lo que nos tiene satisfechos, sino la
calidad de muchachos que han salido, logrando
escalar  posiciones  importantes;  un  buen
número de cada promoción ha logrado entrar a
universidades y muchos de ellos han terminado
su carrera. Podemos decir que de estas doce
promociones,  contamos  ya  con  50
profesionales  aproximadamente,  que  están
ubicados en posiciones importantes dentro de
la sociedad.

Por  lo  demás,  algunos  que  por  su  precaria
situación  económica  no  lograron  llegar  a  las
universidades,  están  en  la  actualidad
desempeñando  con  lujo  de  actividad,
competencia  y  responsabilidad,  posiciones
dentro  del  gobierno,  en  la  administración  y
puedo  decir  con  satisfacción  no  solo  como
maestro, sino como hijo de este pueblo que el
colegio  ha  sido  el  factor  que  ha  cambiado
totalmente la fisonomía de Fresno, que antes
era de pueblo atrasado. Y ya con este cambio,.
la juventud evolucionó. tanto, que actualmente
es  realmente  agresiva,  no  pasiva  como  era,
anteriormente;  es  una  juventud  que  en  un
momento dado puede reclamar sus derechos,
sabe defenderlos y es mirada con respeto, no
sólo por la gente de aquí, sino también por las
autoridades  de  Ibagué  y  del  Ministerio  de
Educación  Nacional.  A  veces  nos  asusta
incluso, lo mucho que ha evolucionado pues en

un momento dado nos puede sacar del ring
-como se dice vulgarmente- pero pensándolo
bien, me alegro de esto ya que nosotros los
mayores  tenemos que darles  vía  libre  para
que lleguen a ocupar posiciones importantes
dentro de la sociedad actual, en nuestro país
y fuera de él.

-Tengo  entendido  que  el  Colegio  es  oficial;
pero inicialmente era oficial o particular?

Realmente este Colegio tiene bastantes años
de labores, ya que su fundación se remonta
al 8 de octubre de 1904, siendo tina iniciativa
de la comunidad v los padres de familia; ellos
organizaron  el  colegio,  con  la  ayuda  del
párroco de ese entonces, y por lo tanto fue
iniciativa netamente privada.

Lograron  obtener  en  el  año  de  1934  la
personería jurídica y el colegio fue manejado
por una entidad enteramente particular; en el
año  de  1950  se  oficializó  denominándose
"Manuel Antonio Bonilla"; posteriormente, en
1956, yo volví a darle el nombre antiguo, no
por  desplazar  la  memoria  de  un  destacado
literato  y  hombre  de  letras,  sino  más  que
todo,  por  volver  a  una tradición  de muchos
años,  con  la  cual  habíamos  conocido  el
Colegie,  pues en aquella época se inició  el
progreso, no sólo, para el centro educacional
sino para el  pueblo,  por  haber  sido este  el
factor, que ha evolucionado al Fresno en su
totalidad. En el año de 1958, fui elegido para
la  Asamblea  Departamental  durante  el
período 1959-1960 y en este, tiempo se logró
conseguir  se  “fundará  un  núcleo  escolar,
pocos conocen esta historia, pues la mayoría,
de  la  gente  la  analiza  a  través  de  ciertos”
personajes  muy  dadivosos  -para  conceder-
ciertas cosas al pueblo, pero





Nuestra Visita a Fresno
Escribe Garrigo, para "VIAJES"

Al  fin  nos  fue  dado  visitar  esta  importante
ciudad  del  departamento  del  Tolima,  que
anhelábamos estudiar a fondo a fin de darla a
conocer dentro y fuera de los linderos patrios
en las páginas de nuestra revista.

Nuestro  primer  paso  fue  entrevistar  a  la
primera  autoridad,  quien  gentilmente  nos
atendió en su despacho dejando a un lado sus
múltiples  actividades,  lo  cual  nos  fue  muy
grato  y  le  hemos  sabido  agradecer
debidamente.

La cultura y capacidad administrativa de don
Alejandro Alzate Gregory, caballero nacido en
Fresno, nos dio la clave del real aprecio que
todos  le  tienen  y  la  gran  voluntad  de
colaboración  y  apoyo  del  H.  Concejo  y  sus
compañeros en el gobierno municipal, lo cual
redunda  en  provecho  de  tan  importante
municipio y sus habitantes.

Iniciamos nuestra entrevista, manifestándole el
anhelo que nos llevó a Fresno, de estudiarlo
bajo  todos  los  aspectos,  a  fin  de  hacer  una
información  clara  y  precisa  de  su  ayer  y  su
hoy, en las páginas de nuestra edición número
255,  para  servirles  en  este  su  primer
Encuentro  de  Hijos  y  Amigos  de  Fresno,
respondiendo con gran entusiasmo a nuestras
preguntas

-Cuánto  tiempo  lleva  Ud.  frente  a  la
administración municipal?

--Inicie mi administración como alcalde de la
ciudad el día primero de febrero del corriente
año de 1974.

-Dónde  residía  Ud.  antes  de  colocarse  al
frente de este despacho?

-Antes de tomar el cargo como alcalde de esta
importante  ciudad  me  encontraba  en  el
municipio de Ortega, situado en la parte sur de
nuestro departamento.

-Cuál fue su primera impresión al regresar
a Fresno.

-Ni primera impresión al regresar a Fresno, fue
de satisfacción, al ver cómo sus gentes, que
son laboriosas y emprendedoras,  han venido
haciendo  su  transformación  por  medio  del
trabajo, tanto en lo urbano como en lo rural, y

quien deja de visitar al Fresno por un tiempo,
se puede dar cuenta de esa gran verdad.

Al fondo observamos el edificio de la Alcaldía
Municipal, con el agradable marco de la mujer
fresnense. (F. LUX)

-Qué obras tiene proyectadas durante su
administración?

-Obras por  realizar  son innumerables,  pero
como  de  mayor  importancia  debemos
considerar  la  de  un  barrio  popular  y  esto
debido a que la zona urbana se encuentra
superpoblada, con la consecuencia lógica de
un déficit habitacional.

-Qué  opinión  tiene  de  las
administraciones anteriores?

-Considero  que  las  administraciones
anteriores  han  cumplido  su  cometido  de
acuerdo  a  la  situación  y  momento  en  que
han actuado.

-Qué  concepto  le  merece  el  hecho  de
integrar  a  la  juventud  en  su
administración?

- La  integración  de  las  juventudes  en  la
administración municipal es un hecho de 



que se ha denominado PROMESA CAFETERA
DE  COLOMBIA,  no  debe  circunscribirse
únicamente  a  unas  matas  de  café;  en  su
riqueza  material,  sino  que  su  gente  sea
promovida,  formada  y  orientada  hacia  el
campo,  para  que  estas  tierras  se  vuelvan
verdaderamente  productivas  y  sean  dirigidas
directamente por sus campesinos, como es mi
deseo con relación a "El Tablazo".

A mí me parece muy importante, ensañar a la
gente del campo a vivir en el campo; mejorar
su situación y su medio ambiente, porque ese
es  un  problema  grande  que  tenemos  en
nuestro país;  la gente campesina, la juventud
campesina  no  tienen  oportunidades;  no  es
instruida sobre aspectos importantes en la vida
del campo; por eso huyen de él a la ciudad. Es
por tanto de suma importancia crear en Fresno,
una Escuela Agropecuaria, donde se le enseñe
al campesino cómo mejorar el cultivo del café y
no sólo de este grano que es el unto básico de
la economía de la localidad, sino de todos los
Frutos  propios  del  clima,  de  manera  que
instruyéndolo se le inculque el amor al campo,
despertándoles el  anhelo de hacerlo  rendir  al
máximo y a mejorarlo en todo sentido al mismo
tiempo elevar, su nivel cultura en forma tal, que
viva feliz y satisfecho en su patria chica.

Precisamente  uno  de  los  objetivos
fundamentales  que  tenemos  en  el  encuentro

-digo  encuentro  y  no  reencuentro,  porque
todavía no nos hemos encontrado- dentro del
orden cultural y espiritual es precisamente la
Escuela Agronómica, que no debe situarse en
el pueblo, sino en el campo, en una vereda,
donde pueda realizarse verdaderamente una
gran labor.

También tenemos objetivos de orden material,
como por ejemplo el Hotel de Turismo, que es
un objetivo real, tangible en un edificio dotado
de  comodidades,  etc.,  costoso,  pero  que
logre atraer a los turistas.

Tengo  pensado  editar  un  folletico  en
mimeógrafo,  con  todos  estos  proyectos,  e
interesar  a  nuestros  hermanos,  también  en
una escuela artesanal, donde se le enseñe al
joven  del  pueblo,  a  las  amas  de  casa  y
demás  gente  del  mismo,  a  utilizar  muchas
cosas que tienen a mano, para que además
de las entradas que obtienen por el  trabajo
del  padre,  el  esposo  o  los  hijos,  haya  otra
labor que mejore la situación económica de la
familia.

Por  otra  parte  este  colegio  es  una  puerta
abierta a todo lo que signifique cultura en el
pueblo; de paso cale anotar que en nuestra
aula  máxima  se  llevan  a  cabo  todos  sus
eventos culturales o entidades allegadas a él;



 

Grupo  de  la  Avanzada  de
Pioneros,  con  todo  su
equipo.

allí  se  han  realizado  ya  dos  cursos  de  la
Escuela  Superior  de  Administración  (ESAP)
con  mucho  éxito;  ya  se  hizo  un  curso  de
Administración  de  Empresas  en  general  que
agrupó  unas  cien  (100)  personas  y  se  está
realizando  actualmente  otro  curso  de
adiestramiento  de  personal,  con  profesores
universitarios.  ESAP,  por  otra  parte  piensa
continuar  este  programa,  mientras  tenga
facilidades para ello, que las tendrá siempre.

Yo  considero  que  el  colegio  San  José  es  el
porta-estandarte  de la  cultura  del  Fresno,  sin
quitarle  mérito  a  los  demás establecimientos,
que  son  sumamente  valiosos  y  que  están
haciendo una obra extraordinaria en beneficio
de la comunidad, especialmente de las gentes
del  campo,  porque  aquí  prácticamente  todos
somos campesinos.

Me parece muy interesante, y a decir verdad,
es  para  mí  motivo  de  satisfacción  propia,
encontrar en Fresno, la gran labor que está
realizando la juventud; he conocido algunos
integrantes  de  la  llamada  AVANZADA  DE
PIONEROS  y  le  agradecería  me  informara
cómo se organizó y las obras realizadas.

Nada  más  grato  para  mí  que  orientarlo  y
hacer conocer de propios y extraños la labor
infatigable  y  prolífica  realizada  por  esta
AVANZADA DE PIONEROS nacida  en  este
plantel  por  iniciativa  de  un  profesor  que
desafortunadamente duró muy poco, pero sir
embargo  sembró  la  semilla  que  cayó  en
buena tierra y el 28 de mayo del 71 se hizo
realidad  y  florece hoy en  manos de Héctor
Arias,  Jesús  Antonio  Guzmán  y  el  Capitán
Germán  Flórez  Franco.  Sus  fines  han  sido
siempre  promover  a  la  comunidad  en  sus
diferentes  campos,  especialmente  el
educativo. 



Alfabetizar,  servir  con  fuerzas  vivas  en
caso  de  catástrofes,  eventos  deportivos,
culturales  o  cívicos.  Consta  de  15
miembros  en sus  directivas,  así:  Jefe  de
Distrito,  Jaime  Castro;  de  Grupo,  Carlos
Gaona  Molina;  Sub-Jefe,  Saúl  Fernando
Rodríguez;  Guía  Mayor,  Isbelio  Calderón
Bohórquez;  Guía,  Jorge  Hugo  Barco;  y
Sub-guía,  Gustavo  Salazar  Grisales.
También cuentan con un Secretario, en la
distribución  de  trabajo  su  Tesorero,
fotógrafo,  radio  operadores,  enfermero,
delegado  de  deportes,  cartógrafo  y
encargados  de  relaciones  públicas  y
prensa.Como  campo  operativo  tienen  el
Norte  del  Tolima,  donde  se  están
organizando  otros  grupos  de  este  tipo,
dependientes  estatutaria  y
disciplinariamente  de  esta  central  del
Fresno.  También  es  justo  nombrar  estas
unidades;  Lázaro  Cardona,  Lázaro
Buitrago,  Germán  Guzmán,  Darío  Ríos,
Gilberto  Ruiz,  Jorge  Castaño,  Humberto
Pérez,  Jaime  Isaías  Buitrago  y  Javier
Ordóñez Salgado, pues todos actúan con
gran responsabilidad y entusiasmo.

Y bajo este aspecto cultural, creo un deber
mencionar también elementos destacados
en el ramo artístico, como lo son Orlando
Martínez y Julián Santamaría en pintura y
Luís  Ospina  Carvajal,  Oliverio  Vélez  R.,
Alonso Santamaría, Oscar Agudelo, Fabio
Prieto  y  Jesús  Buitrago.  en  música,  En
cuanto  a  deportes  se  refiere,  éstos  se
practican  en  todas  sus  ramas  por  la
juventud  del  Fresno.  Como  usted  ve,  la
semilla  sembrada  ha  germinado  con  tal
fortaleza que ya tiene vida propia y siendo
sus miembros alumnos de este colegio, se
alimentan  y  viven  fuera  de  él,  haciendo
una encomiable labor 

 

Al  fondo  podemos  observar  la  fachada
principal  del  Colegio San José y en primer
plano,  algunas  bellas  chicas.  De  pie  y  de
izquierda a derecha: Clemencia Viana, María
Consuelo  Angel,  Martha  Lucía  Viana.
Sentadas:  Ligia  Cuartas y  Piedad Aranzazu
(Foto LUX)

de  orden  social,  porque  la  avanzada  de
pioneros,  como  su  nombre  lo  indica,
siempre  va  adelante  en  todo  lo  que
signifique servicio a la comunidad en sus
diversas  actividades;  verdaderamente
merecen ser mejor atendidos y que se les
estimule, porque la labor que han realizado
es extraordinaria. 



Tenemos  por  ejemplo  a  Luís  Carmona
Fitzgerald, quien recibió la bandera de fundador
de la Avanzada de Pioneros y no la ha dejado
caer; ha seguido adelante con ella y tiene un
grupo de  jóvenes  que en  todo  momento han
sido  la  defensa  del  colegio  cuando  ha  sido
atacado; defendiendo todo lo bueno y atacando
lo  malo,  porqué  desafortunadamente  donde
hay vida tiene que haber cosas buenas y cosas
malas y siempre la Avanzada de Pioneros ha
estado al lado de lo bueno; ellos también han
apoyado  mucho  los  centros,  culturales
nocturnos  que  tenemos  nosotros,
especialmente  los  telecentros;  además
tenemos.  varios  organizados  en  la  ciudad,
dirigidos por los alumnos del colegio, que son
los  que  sacrifican  una  o  dos  horas  de  la
semana para llevar la cultura a nivel primario, a
los niños que no pueden ir a la escuela y a los
adultos que no tuvieron la fortuna de ir a ella.
Todos están recibiendo cultura. Están haciendo
una  labor  extraordinaria  en  la  cárcel,  con
alfabetización,  de  manera  que  todo  eso  es
proyección  del  mismo  colegio.  Y  se  ha
extendido tanto esta inquietud que un alumno
de la Avanzada de Pioneros el organizador de
ese  movimiento  social,  con  las  alumnas  de
María  Auxiliadora  la  Normal;  a  quienes  ha
sabido orientar.

Debo aclarar que esta no es obra mía, sino de
la comunidad que ha sabido apoyar iniciativas
de  personas  pujantes.  Yo  tengo  que
agradecerle  al  Fresno,  especialmente  a  los
padres  de  familia  y  en  general  a  toda  la
ciudadanía el. apoyo que han brindado a todas
mis  iniciativas;  el  estímulo  extraordinario  que
he  tenido  por  parte  de  la  juventud,  el
estudiantado y, un buen número de profesores
que en colaborado en esto; de manera que no
es  una  obra  una  sola  persona  sino  de  una
comunidad  que  quiere  realmente  el  progreso
del pueblo. Si no se ha hecho más es porqué
no  hemos  podido  obtener  un  apoyo  activo  y
efectivo  dé  los  “gobiernos”  departamental  y
nacional; pero yo aspiro á que en el futuro las
juventudes  que  vayan  á  participar  más
activamente en el  gobierno sepan hacerlo  ya
que  ellas  tendrán  la,  oportunidad  de
manifestarse electoralmente a los 18 años en
las próximas elecciones Por eso creo que ellos
van a producir .el cambio tremendo que tiene

que dársele al país. Que no mire tanto a las
ciudades sino a los pueblos.

Que  se  preocupen  más  del  campo,
recordando  que  nosotros  los  campesinos
somos los que producimos la comida.

Yo  quiero  agradecerle  a  usted  muy
sinceramente,  la  oportunidad  que  me  ha
brindado para decir todas estas cosas en un
tono menor,  no en tono de discurso porque
esto es patrimonio para la juventud, y usted
como  joven  llanero  que  es,  puede  pensar
también  en  que  esa  Llano  debemos
conquistarlo  para  Colombia,  pues  así  como
Fresno  es  SU  PROMESA  CAFETERA,  el
Llano  es  LA ESPERANZA DE  COLOMBIA.
Por el Llano nos vino la libertad y por el Llano
nos  tiene  que venir  la  redención,  para  que
Colombia  sea  un  país  libre,  como  lo  son
ustedes en el Llano, donde nada los detiene,
ni siquiera las montañas que le circundan. Y
debe ser hermoso recorrer la llanura en esas
briosos  corceles  y  poder  gritar  VIVA  LA
LIBERTAD  y  que  ese  eco  se  extienda  rió
solamente  a  través  de  esos  llanos  sino  de
esos ríos torrentosos y vientos huracanados
para  que  sea  llevado  a  los  países  vecinos
como un símbolo, como un grito de libertad
eso es lo qué yo. deseo para la juventud de
su  pueblo,  de  su  Llano,  de  nuestro  Llano,
porque todos somos colombianos.






